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關注區內學童膳食安全情況——就屯門區內小學發生由食物供應商所提供之午膳疑有衞生問

題而導致學生不適一事提出查詢及建議 

本文件旨在就近月發生的區內學校出現學生懷疑因進食個別食物供應商所提供之午膳而

導致身體不適一事提出查詢，並提出相關建議，從而希望各相關單位可以採取更積極的相關措

施，更有效地關注學童膳食安排及衞生情況。 

二月下旬屯門區內小學出現懷疑學童午膳食物中毒 

二零二三年二月中旬，一所位於屯門田景區的小學，連二連三出現有學生因為進食由個別

食物供應商所提供的午膳後身體感到不適，更有學童因而入院。1事後，根據該學校所發放之

通告可知，食物供應商曾與學校溝通並作出安排以改善情況 2，而有關的食物供應商亦因此事

件而暫停供應飯盒兩日、並檢視相關工序及清潔消毒廠房等 3。 

根據傳媒報道，食物環境衞生署曾就是此事物向相關食物供應商會面及跟進其處理方案，

並收到來自供應商的初步書面報告。據悉署方亦曾於事件發生後巡查有關廠房並視察供應商的

跟進措施，而且當中的食物樣本及環境樣本的化驗結果均為合格。另外，署方亦於事發後的一

周內巡查全港獲准供應學校午膳飯盒的持牌食物製造廠。 

關注學校膳食安全情況 

學校膳食的衞生安全問題雖然並非經常發生，但偶然均會有相類情況出現，譬如數年前其

中一間位於上水的中學亦曾出現學生集體食物中毒事件。4 文件提交人認為，相類似的事件發

生頻率雖然並不是高，但亦不應掉以輕心。 

學童食物安全非常重要，尤其因為學童的免疫系統尚未完全發展，更容易受到食物中的病

1 詳情可見於該學校之通告：http://m.cccmwfys.edu.hk/notice/2223/230.pdf  
2 詳情可見於該學校之通告：http://m.cccmwfys.edu.hk/notice/2223/232.pdf  
3 可見<香港 01> 於 2023年 2月 20日之報道：

https://www.hk01.com/%E7%A4%BE%E6%9C%83%E6%96%B0%E8%81%9E/868925/%E6%B4%BB%E5%8A%9B

%E5%8D%88%E9%A4%90-

%E5%B1%AF%E9%96%80%E5%B0%8F%E5%AD%B83%E4%BA%BA%E9%A3%AF%E5%BE%8C%E4%B8%8

D%E9%81%A9-%E6%A0%A1%E6%96%B9%E5%BC%B7%E7%83%88%E8%AD%B4%E8%B2%AC-

%E5%B0%87%E7%9B%A3%E5%AF%9F%E9%A3%AF%E7%9B%92%E8%B3%AA%E7%B4%A0  
4 可見<星島網>於 2019年 5月 8日之報道：

https://std.stheadline.com/realtime/article/996008/%E5%8D%B3%E6%99%82-%E6%B8%AF%E8%81%9E-

%E4%B8%8A%E6%B0%B4%E5%B0%8F%E5%AD%B8%E9%A3%AF%E7%9B%92%E7%96%91-

%E8%AE%8A%E5%A3%9E%E8%AE%8A%E9%85%B8-

%E9%83%A8%E5%88%86%E5%AD%B8%E7%94%9F%E7%A1%AC%E9%A3%9F%E5%BE%8C%E4%B8%8D%

E9%81%A9  
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https://std.stheadline.com/realtime/article/996008/%E5%8D%B3%E6%99%82-%E6%B8%AF%E8%81%9E-%E4%B8%8A%E6%B0%B4%E5%B0%8F%E5%AD%B8%E9%A3%AF%E7%9B%92%E7%96%91-%E8%AE%8A%E5%A3%9E%E8%AE%8A%E9%85%B8-%E9%83%A8%E5%88%86%E5%AD%B8%E7%94%9F%E7%A1%AC%E9%A3%9F%E5%BE%8C%E4%B8%8D%E9%81%A9
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https://std.stheadline.com/realtime/article/996008/%E5%8D%B3%E6%99%82-%E6%B8%AF%E8%81%9E-%E4%B8%8A%E6%B0%B4%E5%B0%8F%E5%AD%B8%E9%A3%AF%E7%9B%92%E7%96%91-%E8%AE%8A%E5%A3%9E%E8%AE%8A%E9%85%B8-%E9%83%A8%E5%88%86%E5%AD%B8%E7%94%9F%E7%A1%AC%E9%A3%9F%E5%BE%8C%E4%B8%8D%E9%81%A9
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原體和有害物質的影響。若食用不安全的食物，可能會引發疾病，影響身體健康、甚至對學童

造成長期影響。此外，事物亦引起公眾擔憂，尤其學童家長對於學校所提供膳食的信心。 

 除了有關於學童健康及家長擔憂的關注外，文件提交人亦留意到以下兩點：(一) 有傳媒引

述立法會議員的報道中表示，食環署得悉有懷疑食物中毒個案後並未有勒令有關食物供應商暫

停供應飯盒；(二) 有關食物供應商宣布暫停提供兩日膳食後，有關當局建議受影響學校參考

「學校膳食安排」及「學校膳食安排指引」作適切的臨時安排，而有關指引提及「學校須確保

午膳由持有效食物製造廠牌照並獲准製造午餐飯盒的供應商提供」等令學校於尋找替代安排上

有憂慮 5。就以上兩點，文件提交人認為一既反映食環署在處理學童食物安全的議題上缺乏充

足的敏感度；二則反映出有關教育當局就事件所給予的指引缺乏彈性及清晰指示。 

 

就上述事件及關注的幾項查詢及建議 

 就是次事件，此文件期望向有關當局提供以下資訊以釋除公眾——尤其家長及學童的顧慮： 

(一) 根據有關食物衞生部門的調查和視察，現時是否了解事件的發生原因？如是，請向本會提

供有關資訊。 

(二) 對於與事件相關的食物供應商所提出的跟進措施和處理方案，有關當局就此是否滿意其

安排？ 

(三) 現行的本港制度已經實行了多項措施和監管機制，以確保食品的質量和安全，對食品法規

和標準亦有清晰指引。就是次事件而言，食品供應商有否違反任何的規定？如有，請向本會提

供相關資訊。 

(四) 據悉事件發生後，食品供應商以及有關部門都有不同的跟進行動。有關部門於日後會否檢

討現行巡查及監察為學童所提供膳食的機制？如會，請向本會提供相關資訊。 

 就是次事件，文件提交人有以下建議： 

(一) 教育當局與食物衞生相關部門應加強合作，保障學童的膳食安全、並提醒學校與食物供應

商簽訂合同時需要有緊急應對方案相關之條款，以盡量保障學童權益。 

(二) 有關當局應對是次事件徹底調查，並適時向公眾交代是次食物安全問題的前因後果。 

(三) 有關食物衞生當局應就與學童膳食相關的議題提高敏感度，在適當時間對出現問題的食

物供應商作出適當的行動介入、盡量避免有關事件接連發生。 

(四) 有關食物衞生當局應加強對食物供應商的巡查和視察，甚至全面檢視現行的監管機制，以

防相似事件再次發生。 

 
5 有關學校憂慮違返有關當局指引可見<明報>於 2023年 2月 18日之報道：

https://news.mingpao.com/pns/%E8%A6%81%E8%81%9E/article/20230218/s00001/1676656606129/%E6%86%82%E

6%B3%95%E8%B2%AC%E9%81%95%E6%95%99%E5%B1%80%E6%8C%87%E5%BC%95-

%E3%80%8C%E5%86%87%E9%A3%AF%E9%96%8B%E3%80%8D%E5%AD%B8%E6%A0%A1%E6%9C%AA%

E6%93%AC%E8%A8%82%E9%A4%90-%E5%B1%80%E6%96%B9-

%E6%87%89%E7%9B%A1%E9%87%8F%E8%B7%9F%E5%BE%9E  

https://news.mingpao.com/pns/%E8%A6%81%E8%81%9E/article/20230218/s00001/1676656606129/%E6%86%82%E6%B3%95%E8%B2%AC%E9%81%95%E6%95%99%E5%B1%80%E6%8C%87%E5%BC%95-%E3%80%8C%E5%86%87%E9%A3%AF%E9%96%8B%E3%80%8D%E5%AD%B8%E6%A0%A1%E6%9C%AA%E6%93%AC%E8%A8%82%E9%A4%90-%E5%B1%80%E6%96%B9-%E6%87%89%E7%9B%A1%E9%87%8F%E8%B7%9F%E5%BE%9E
https://news.mingpao.com/pns/%E8%A6%81%E8%81%9E/article/20230218/s00001/1676656606129/%E6%86%82%E6%B3%95%E8%B2%AC%E9%81%95%E6%95%99%E5%B1%80%E6%8C%87%E5%BC%95-%E3%80%8C%E5%86%87%E9%A3%AF%E9%96%8B%E3%80%8D%E5%AD%B8%E6%A0%A1%E6%9C%AA%E6%93%AC%E8%A8%82%E9%A4%90-%E5%B1%80%E6%96%B9-%E6%87%89%E7%9B%A1%E9%87%8F%E8%B7%9F%E5%BE%9E
https://news.mingpao.com/pns/%E8%A6%81%E8%81%9E/article/20230218/s00001/1676656606129/%E6%86%82%E6%B3%95%E8%B2%AC%E9%81%95%E6%95%99%E5%B1%80%E6%8C%87%E5%BC%95-%E3%80%8C%E5%86%87%E9%A3%AF%E9%96%8B%E3%80%8D%E5%AD%B8%E6%A0%A1%E6%9C%AA%E6%93%AC%E8%A8%82%E9%A4%90-%E5%B1%80%E6%96%B9-%E6%87%89%E7%9B%A1%E9%87%8F%E8%B7%9F%E5%BE%9E
https://news.mingpao.com/pns/%E8%A6%81%E8%81%9E/article/20230218/s00001/1676656606129/%E6%86%82%E6%B3%95%E8%B2%AC%E9%81%95%E6%95%99%E5%B1%80%E6%8C%87%E5%BC%95-%E3%80%8C%E5%86%87%E9%A3%AF%E9%96%8B%E3%80%8D%E5%AD%B8%E6%A0%A1%E6%9C%AA%E6%93%AC%E8%A8%82%E9%A4%90-%E5%B1%80%E6%96%B9-%E6%87%89%E7%9B%A1%E9%87%8F%E8%B7%9F%E5%BE%9E
https://news.mingpao.com/pns/%E8%A6%81%E8%81%9E/article/20230218/s00001/1676656606129/%E6%86%82%E6%B3%95%E8%B2%AC%E9%81%95%E6%95%99%E5%B1%80%E6%8C%87%E5%BC%95-%E3%80%8C%E5%86%87%E9%A3%AF%E9%96%8B%E3%80%8D%E5%AD%B8%E6%A0%A1%E6%9C%AA%E6%93%AC%E8%A8%82%E9%A4%90-%E5%B1%80%E6%96%B9-%E6%87%89%E7%9B%A1%E9%87%8F%E8%B7%9F%E5%BE%9E
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最後，文件提交人對區內有學童因於學校午膳而身體不適感到傷心和擔憂。相信本港社會

大眾均會認同保障學童健康是相當重要的事情。因而，文件提交人非常希望相類似的事件日後

可以杜絕；之餘，學童於學校所食用的膳食質素，無論食物衞生安全或者味道和營養價值等，

都可以持續改善。 

 以上本文件就二月下旬屯門區內小學出現懷疑學童午膳食物中毒事件的查詢及相關建議。

期待有關部門就上述議題準備資料及進行回覆，以便議會作出討論。 

 

文件提交人：梁灝文 

二零二三年三月二日  

 

 

 




